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4月 8日，通道侗族自治县牙屯堡中学学生在向国家级非物质文化遗产侗锦织造技艺传

承人粟田梅学习技艺。 近年来，该县将芦笙、侗戏、哆耶、侗锦织造技艺等民族民间文化引进

课堂，以传承、挖掘民族文化遗产，丰富学生的课余生活。 杨祖广 熊美桃 摄
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在怀化市芷江县， 如果你和的士司机说，要

看当地最漂亮的建筑，他极有可能把你带到某所

学校去；如果你在街头问市民，哪处园林最值得

一看，他也许会掰着手指头列举一长串学校的名

字；如果你想一探芷江教育的昨天、今天甚至明

天，他会让你去找一个了解情况、有故事的教育

局长。 日前，记者正是这样走近了毛瑞雷。

2007 年初， 老党员毛瑞雷出任芷江县教育

局局长。 他上任的第一件事是给学校修厕所。 原

来他在城南小学考察时看到，学校大门仅容三四

个孩子并排通过， 操场上除了杂草就是石头，教

学楼破破烂烂……更让他不安的是，学校厕所只

有 30 个蹲位，1000 多个孩子下课后都要排着长

长的队伍等着上厕所， 很多孩子小脸憋得通红，

尿裤子的事情时有发生。 毛瑞雷当即决定，首先

要给孩子修建一个足够使用的厕所。 随后，他又

陆续把学校的硬件设施全部重建和翻修，如今的

城南小学已成为全县最美丽的学校之一。 4 年时

间里，全县用于学校建设投资近亿元，建设合格

学校 33 所，修建及翻新 50 多栋教学楼，基础建

设面积达 7 万多平米。 学校大门、 围墙保坎、食

堂、球场、宿舍、厕所等等，凡是关系学校的基础

建设，他都会千方百计修建好。一位家长回忆，最

热闹的时候， 全县有 20 多所学校同时在搞基础

建设，场面宏伟壮观，市民茶余饭后谈论最多的

也是哪所学校将会建得最漂亮。 毛瑞雷说，我们

就是要把每一所学校都建成花园，学校硬件建设

上去了，校园漂亮了，才能留得住老师和学生，才

能真正促进教育均衡发展。

毛瑞雷上任后的另一举措是， 大胆启用新

人，充实到领导岗位。最典型的例子：任命资历尚

浅、没有任何行政经验的普通教师唐刚刚去岩桥

小学当校长。当时 30 出头的唐刚刚忐忑不安，想

打退堂鼓。 毛瑞雷多次找他谈心，鼓励他坚定信

心，并为学校建设提出合理化建议。 唐刚刚不辱

使命， 把岩桥小学建设成全县最好的农村学校，

英语等科目的教学质量甚至超过城区学校。

毛瑞雷不仅用人独具慧眼，在培养人才方面

也另辟蹊径。他常说，任用一个人，要不断关注和

培养他成长。上任之初他就策划了校长长期培训

体系，利用每年的暑假时间，对全县中小学校长

轮流培训一个月， 至今已举办了 5 期校长培训

班。 去年又在全省首创校长大比武活动，要求全

县中小学校长重新走上讲台赛课，专家现场打分

点评，并作为他们业务考核的标准，如今已在全

县范围内掀起一股校长和教学骨干比学赶帮的

热潮。

毛瑞雷说，树教育形象要靠质量，质量好了，

老百姓才会满意。他清醒地意识到师资培训是提

质的关键，提前谋划是他祭出的奇招———大批选

用特岗教师。 2008 年，怀化市分到 390 名特岗教

师，其他县区都不肯多要，认为他们是“过路和

尚” 不安心、 呆不久。 而芷江县一下就要了 125

人，随后的每年，毛瑞雷都会跑到市里去多要人，

目前芷江的特岗教师在全市名列前茅。 当其他县

区看到芷江农村基础教育长足发展时，才如梦方

醒，意识到特岗教师的重要性。

农村基础教育质量上来了， 如何才能留住

人？ 毛瑞雷可谓煞费苦心。 针对农村教师先后出

台了多项奖励和补助政策：廉租房建设、评优、绩

效工资、各项补助等均向农村教师倾斜……如今

芷江县农村教师待遇明显高于城区教师。

在芷江教育系统，另一个奇特现象是，教师

出去观摩学习的机会要多于领导， 大批教师都

有穿州跨省外出培训的经历。 毛瑞雷认为，让教

师开拓眼界，扩大知识面，是教育教学保鲜的有

效方法， 教育要均衡发展， 教师必须要均衡发

展。

老党员毛瑞雷的故事还很多很多，人们期待

着他续写新的篇章。

本报记者 肖小月 潘高伟 通讯员 曹兴美 向长松

北大在湘招生

或与去年持平

本报讯（记者 颜优华） 4 月 11

日， 北京大学招生办主任秦春华在

腾讯嘉宾聊天室谈 2011 年招生时

表示， 北大今年在湘招生计划暂时

还没有出来， 但应该会与去年基本

持平（去年计划在湘招生 63 人，含

保送生在内实际录取 118 人），今后

将不断加大在湘招生力度。

秦春华说， 这些年来北大的招

生政策总体稳定， 今年考生要注意

如下问题：1、 提档仍按照 100%到

120%以内提档，原则上不退档。 2、

按照教育部的要求， 小语种的报考

是在提前批。 如果考生在一批同时

报了北京大学，分数出来以后，可以

按照自己的兴趣和志愿， 选择就读

小语种还是就读一批。 3、继续设置

一个专业级差， 专业级差一般是 5

分。 4、对优秀的学生有保护性政策，

如北京的理科前 50 名的学生、文科

前 25 名的学生，都会满足他们的第

一志愿。
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开全国先河
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